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SERVIÇO PÚBLICO FEDERAL 

UNIVERSIDADE FEDERAL DO PARÁ 

INSTITUTO DE CIÊNCIAS DA EDUCAÇÃO 

 

ATA DA PRIMEIRA REUNIÃO 

ORDINÁRIA DA CONGREGAÇÃO DO 

INSTITUTO DE CIÊNCIAS DA 

EDUCAÇÃO, REALIZADA NO DIA VINTE 

DE JANEIRO DE DOIS MIL E VINTE UM. 

 

Ao vigésimo dia do mês de janeiro de dois mil e vinte um, às quatorze horas, em sala virtual 1 

no link https://meet.google.com/wpp-frdw-hky , realizou-se reunião ordinária do mês de janeiro 2 

da Congregação, na qual estiveram presentes os seguintes membros: Professora Selma Costa 3 

Pena – Diretora Geral do Instituto de Ciências da Educação; Professor Carlos Nazareno 4 

Ferreira Borges - Diretor-Adjunto; Wangler das Silva Carvalho – Coordenador de 5 

Planejamento, Gestão e Avaliação; Professora Lúcia Isabel da Conceição Silva – 6 

Representante Docente no Conselho Superior de Ensino, Pesquisa e Extensão; Professor 7 

Waldir Ferreira Abreu - Coordenador do Programa de Pós-Graduação em Educação, 8 

Professora Dalva Valente Guimarães Gutierres, Professora Maely Ferreira Holanda Ramos - 9 

Representantes Docentes do Programa de Pós-Graduação em Educação; Professora Celi da 10 

Costa Silva Bahia - Diretora da Faculdade de Educação; Professora Christianne Thatiana 11 

Ramos de Sousa – Representante Docente da Faculdade de Educação; Professora Mônica dos 12 

Anjos da Costa de Rezende – Diretora da Faculdade de Educação Física, Professor Flavius 13 

Augusto Pinto Cunha, Professor Wellington da Costa Pinheiro – Representantes Docentes da 14 

Faculdade de Educação Física; Danielle Cristina de Brito Mendes, Felipe Melo dos Santos, 15 

Isalu Cavalcante Muniz Mauller, Gleyce Maiara Sarmento da Silva, William Pessoa da Mota 16 

Júnior – Representantes dos Técnico-Administrativos; Juliane Nunes Leão, Osvaldo Galdino 17 

dos Santos – Representantes Discentes do Programa de Pós-Graduação em Educação, Jonas 18 

Gomes Pinheiro – Representante Discente da Faculdade de Educação Física; Dara Dalila Neto 19 

– Representante Discente da Faculdade de Educação; Professora Celita Maria Paes de Sousa, 20 

Professora Eunice Lea de Moraes e Professora Adriane Raquel Santana de Lima - ouvintes. 21 

Faltas justificadas: Professora Lucília da Silva Matos - Representante Docente da Faculdade 22 

de Educação Física e Professora Sônia Regina dos Santos Teixeira – Representante Docente 23 

do Pós-Graduação em Educação. A pauta está assim constituída: 1ª Parte: Apreciação e 24 

aprovação da ata da Reunião Ordinária ocorrida no dia dez de dezembro de dois mil e vinte e 25 

a ata da Reunião Extraordinária realizada nos dias 14, 16 e 17 de dezembro de 2020, para qual 26 

foi lavrada uma única ata. A Presidente pôs para a comunicação de destaques a minuta da ata 27 

da Reunião Ordinária e da Reunião Extraordinária. Não havendo considerações as atas foram 28 

colocadas em votação e aprovadas por unanimidade. 2ª Parte: Proposições e indicações. 29 

Foram solicitadas e aprovadas as inclusões dos pontos: Manifesto de agradecimento da 30 

Congregação à professora Vera Lúcia Jacob Chaves; Flexibilização da entrega dos 31 

relatórios de projetos de pesquisa em decorrência do contexto da pandemia da Covid-19. 3ª parte: 32 

Ordem do dia: Aprovação do Calendário das Reuniões Ordinárias da Congregação – Ano 33 

2021. A Presidente apresentou o calendário com as sugestões das datas e horários para as 34 
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Reuniões Ordinárias da Congregação para o ano de 2021, sendo na sequência sugerido pela 35 

professora Celita Paes e aprovados pelos conselheiros que as reuniões agendadas para o turno 36 

da manhã iniciem às dez horas, e não às nove como proposto inicialmente. Em votação foi 37 

aprovado o Calendário das Reuniões Ordinárias da Congregação – Ano 2021. 3.2. 38 

Processo n.º 23073.027511/2020-72. Interessada: Eunice Léa de Moraes. Assunto: Progressão 39 

Funcional da Classe C, Adjunto nível III para Adjunto nível IV. Banca Avaliadora: Celi da 40 

Costa Silva Bahia – Associado III (Presidente), Carlos Nazareno Ferreira Borges – Associado 41 

IV, Celita Maria Paes de Sousa - Associado II (Membro), Douglas da Cunha Dias – Associado 42 

I (Suplente). A banca avaliadora exarou parecer favorável à progressão funcional, conforme 43 

estabeleceu o documento: “[...] Após análise do relatório e preenchimento do Quadro de 44 

Atividades Referenciais a professora Eunice Léa de Moraes obteve 170 pontos. Assim, 45 

concluímos que faz jus a progressão da professora para Adjunto IV. Em votação o parecer 46 

foi aprovado. 3.3. Processo n.º 23073.027154/2020-42 Interessado: Jorge Ricardo Coutinho 47 

Machado. Assunto: Promoção Funcional da Classe C, Adjunto nível IV para Classe D, 48 

Associado nível I. Banca Avaliadora: Edna Abreu Barreto – Associado III (Presidente), 49 

Orlando Nobre Bezerra de Souza – Associado IV (Membro), Georgina Negrão Kalife Cordeiro 50 

- Associado IV (Membro), Ítalo Sérgio Lopes Campos – Associado III (Suplente).  A banca 51 

avaliadora exarou parecer favorável à progressão funcional, conforme estabeleceu o 52 

documento: “[...] Considerando as atividades comprovadas no relatório, o docente atingiu um 53 

total de 330 pontos, ultrapassando o exigido na legislação, que são 100 pontos. O professor 54 

apresenta ainda documentos comprobatórios da sua assiduidade, última portaria de progressão 55 

funcional, bem como seu currículo Lattes. Tendo em vista a legislação que define os critérios 56 

para progressão funcional de docentes em atividades Institucionais, somos de parecer 57 

favorável a progressão pleiteada: Classe de Professor Adjunto Nível IV, para a Classe de 58 

Professor Associado Nível I”. Em votação o parecer foi aprovado. 4. Solicitação de 59 

afastamento para cursar Estágio Pós-Doutoral no Programa de Pós-Graduação em 60 

Desenvolvimento Sustentável do Trópico Úmido (PPGDSTU), do Núcleo de Altos Estudos 61 

Amazônicos (NAEA), Universidade Federal do Pará (UFPA), no período de março de 2021 a 62 

março de 2022. Interessada: Telma Cristina Guerreiro Pinto Barroso. Parecerista: Lucília da 63 

Silva Matos. O parecer discorreu que “[...] A professora possui todos os requisitos exigidos 64 

pela Resolução n. 5.045, de 17 de maio de 2018 (CONSEPE), a qual estabelece normas para 65 

o afastamento de servidores. Nesse sentido declaro que sou favorável à solicitação de licença 66 

integral para cursar Estágio Pós-Doutoral da Professora Doutora Telma Cristina Guerreiro 67 

Pinto Barroso para quem desejo sucesso e muitos aprendizados no processo de formação”. Em 68 

votação o parecer foi aprovado. 3.5. Solicitação de contratação de professor voluntário. 69 

Interessado: Programa de Pós-Graduação em Educação. Parecerista: Salomão Antônio 70 

Mufarrej Hage. O parecer estabeleceu que “[...] Considerando todas as informações reunidas 71 

neste parecer, que revelam a capacidade de formação em nível de pós-graduação e a relevância 72 

da produção científica da requerente, somado ao compromisso que a mesma tem demonstrado 73 

com o fortalecimento e a consolidação do PPGED e da Pós-Graduação na Amazônia, sou de 74 

parecer favorável à contratação de Vera Lúcia Jacob Chaves como Docente Voluntária da 75 

UFPA para desenvolver atividades junto ao PPGED”. Em votação o parecer foi aprovado. 76 

3.8– Manifesto de agradecimento da Congregação à professora Vera Lúcia Jacob 77 

Chaves. A professora Lúcia Isabel disse que “sua proposição parte dos motivos pelos quais 78 

estão relatados no parecer [...] tem a figura da Vera, em especial, essa importância, trinta anos 79 

de trabalho, e não é uma professora que simplesmente cumpriu o que era o seu papel de 80 
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docente, de dar aula, eu acredito que a Vera foi muito além disso: construiu um nome, uma 81 

reputação nacional e internacional e com isso todos ganhamos, o PPGED em especial, toda a 82 

inserção que o PPGED tem se dá pela capacitada de articulação, de pesquisa, de produção da 83 

professora Vera Jacob. Nesse sentindo acho que é muito importante que a gente possa fazer 84 

essa homenagem, neste momento que ela está se aposentando formalmente, mas que continua 85 

voluntária [...]. O PPGED hoje com a Vera, se a gente aprovar o plano dela, vai contar com 86 

quatro professoras voluntárias, de vinte e dois, quatro professoras aposentadas; isso é muito 87 

importante para o PPGED, mas diz também como o PPGED acaba dependendo muito dessas 88 

professoras que são extremamente produtivas e importantes para a avalição do PPGED. Então, 89 

não só a homenagem a Vera, mas que a gente possa pensar na importância que os professores 90 

e professoras aposentados têm para este Instituto. Ontem, por conta de uma outra conversa a 91 

gente olhou um pouco o regimento da Universidade, e as professoras, as quatro que estão  92 

(professora Vera, professora Arlete, professora Olga e professora Sônia) elas podem pelo 93 

regimento da Universidade, o único impedimento que elas têm é de votar e ser vota na decisões 94 

colegiadas; então é importante a gente fazer essa observação porque elas podem continuar 95 

contribuindo com os debates, com as reuniões, por exemplo, coordenando linhas, coordenando 96 

atividades, coordenando comissões como elas coordenam dentro do PPGED e no Iced em 97 

geral. Então, eu queria fazer essa ressalva também e agradecer a professora Vera por tanta 98 

dedicação, tanto compromisso e responsabilidade para com esta Instituição e para com o Iced”. 99 

Na sequência o professor Waldir Abreu, professora Dalva Valente, professora Selma Pena, 100 

professora Adriane Lima também fizeram seus agradecimentos a professora Vera Lúcia Jacob 101 

Chaves. 6. Apresentação e aprovação de Procedimento Operacional Padrão – POP para 102 

as comissões de trabalho do Instituto de Ciências das Educação. A professora Selma Pena 103 

disse que “está propondo uma sistemática de todo o trâmite para os procedimentos assumidos 104 

pelas comissões, pois tem-se perdido um pouco no tempo de entrega dos resultados, e isso tem 105 

causado muitos problemas. Há muita desinformação quando se está em comissão [...] então o 106 

fluxograma ajudaria a trabalhar nisso. Logo, propomos um modelo que pode ser alterado, se 107 

acharem interessante, e cada comissão faria conforme esse modelo [...]”. Na sequência a 108 

professora apresentou o formulário, momento em que surgiram dúvidas as quais foram 109 

esclarecidas pela Presidente. Posto em discussão foi proposto e encaminhado que se 110 

constituísse uma comissão que avaliasse o modelo apresentado e adaptasse às necessidades 111 

das subunidades, devendo a proposta ser apresentada na reunião ordinária de fevereiro. Os 112 

servidores indicados para comissão foram: Christianne Thatiana Ramos de Souza (presidente), 113 

Flavius Augusto Pinto Cunha (membro), Maély Ferreira Holanda Ramos (membro). 7. 114 

Indicação e aprovação do nome do Diretor-Adjunto Interino do Iced, 2021 – 2022. Com 115 

a palavra o professor Carlos Nazareno iniciou informando sobre a comunicação e solicitação 116 

encaminhada à Direção Geral, em dezembro, na qual comunicou sobre sua impossibilidade de 117 

permanecer na função de Diretor-Adjunto do Instituto, momento em que justificou sua 118 

solicitação diante dos motivos que lhe impedem, a partir de janeiro de dois mil em vinte e um, 119 

de desenvolver suas atividades com a competência e qualidade que a função exige, sob o risco 120 

de se tornar negligente e sobrecarregar a Direção Geral ou não atender as direções da 121 

subunidades. Agradeceu a participação e colaboração de muitos que nesse tempo colaboraram 122 

com a gestão, com a Direção-Adjunta e coordenação acadêmica. Na sequência a professora 123 

Selma Pena se manifestou lamentado a decisão e agradeceu ao professor Carlos Nazareno por 124 

ter iniciado essa jordana em junho de dois mil e dezoito, em seguida fez a leitura do documento 125 

exarado pela Procuradoria, em resposta ao questionamento da direção do Iced, uma vez se 126 
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tratar de um assunto novo e a direção não saber como deveria proceder. Aberto para discussão 127 

alguns os conselheiros fizeram suas manifestações, lamentando a decisão, e se solidarizando 128 

com o professor Carlos Nazareno, mas informaram que não compreendem, diante as 129 

normativas levantadas, se tratar de um diretor interino, e sim um novo diretor-adjunto, já que 130 

o atual está renunciando a função, pelo qual acreditam ser necessária uma nova eleição para a 131 

referida função. Outros conselheiros propuseram a possibilidade de consulta junto aos 132 

Conselheiros da possibilidade de indicação do decano da Congregação para assumir a função 133 

de Direção-Adjunto. A conselheira Lúcia Isabel manifestou e pedindo vistas do processo, o 134 

que inicialmente não foi acatado pela Presidente por ter entendido que a discussão já havia 135 

sido encerrada e o pedido de vista deve ser feito no início da discussão, e solicitou 136 

manifestação dos demais conselheiros, momento em que a professora Celita Paes disse que o 137 

encaminhamento da professora Selma estava correto “[...] o pedido de vistas deve ser pedido 138 

no início, não pode ser depois de ter sido o desenrolar das discussões, finalizando”. O professor 139 

Waldir Abreu acrescentou que “o pedido de vistas não é uma concessão do dirigente que está 140 

dirigindo a reunião, é um direito legal. Pediu vista, suspende a discussão, obedece o pedido à 141 

legislação e volta em outro momento, estabelecido o prazo”. Diante da negativa a professora 142 

Lúcia Isabel solicitou que o seu pedido de vista fosse votado, o que inicialmente foi aprovado 143 

pela Presidente que perguntou se todos concordavam, ao tempo que solicitou que os demais 144 

conselheiro se manifestassem acerca do assunto. Após manifestação deu sequência aos 145 

encaminhamentos informando que há dois grandes encaminhamentos: 1) A decana fica 146 

interina ao mesmo tempo que é encaminhada a consulta à Procuradoria para saber se pode ou 147 

não ter eleição para Diretor-Adjunto; 2) A decana assume interinamente até a eleição para o 148 

Diretor-Adjunto que irá terminar o mandato, sem consulta a Procuradoria. Após votação a 149 

proposta um foi aprovada, sendo doze votos a favor da proposta um, quatro votos a favor 150 

da proposta dois e duas abstenções. Na sequência a conselheira Lúcia Isabel manifestou 151 

repúdio à negativa de seu pedido de vistas e, em seguida, a professora Lúcia registra que no 152 

momento em que estava encerrando sua fala sobre a questão dos encaminhamentos ouviu um 153 

áudio com um palavrão, e informou que não sabia se tratava-se de uma invasão na sala, por 154 

isso vai encaminhar um memorando à direção solicitando a gravação da reunião, pois deseja 155 

saber se partiu da reunião ou se foi invasão. 3.9 - Flexibilização da entrega dos relatórios de 156 

projetos de pesquisa em decorrência do contexto da pandemia da Covid-19. Foi proposto e 157 

aprovado que os interessados encaminhassem um e-mail à Direção-Adjunta apresentando uma 158 

justificativa que será analisada pelo Diretor. Na sequência a professora Lúcia Isabel mediante 159 

a leitura do Regimento do Consun reafirmou seu pedido de vistas do processo, e solicitou que 160 

fosse colocado em votação afirmando que a discussão não estava encerrada quando fez o seu 161 

pedido, como havia sido colocado anteriormente. A Presidente se manifestou registrando que 162 

“quer deixar claro que momento nenhum se teve intenção de tolher a fala de quem quer que 163 

seja; às vezes até se passa do tempo de fala para deixar que as pessoas se manifestem [...]”. Na 164 

sequência solicitou que os conselheiros se manifestassem novamente sobre a solicitação da 165 

professora Lúcia, já que havia entendimento diferente. Após manifestações dos conselheiros, 166 

a Presidente encaminhou que os conselheiros votassem. Com as manifestações favoráveis ao 167 

pedido de vistas a Presidente solicitou que a professora Lúcia Isabel receba o processo no 168 

prédio do Iced. 8. Informes. Não houve informes. Encerramento: Nada mais havendo a 169 

tratar, a Professora Selma Costa Pena agradeceu a presença dos Conselheiros e encerrou a 170 

reunião, da qual, para constar, foi lavrada a presente ata, que após lida e aprovada, será 171 

assinada pela Presidente da Congregação, Professora Selma Costa Pena, por mim, Gleyce 172 
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Maiara Sarmento da Silva, Secretária Executiva do Instituto de Ciências da Educação, e 173 

demais membros presentes. Belém, vinte de janeiro de dois mil e vinte um. 174 
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